

## Els bisbes bascos

**A**tesos els qualificatius de perversió moral del document dels bisbes bascos emesos pel màxim representant de l'executiu espanyol i del poder judicial a Helsinki i a una conferència en el Club Siglo XXI, m'ha semblat del tot necessari llegir el comunicat dels bisbes per tal de comprovar el grau de veritat que puguin tenir aquelles manifestacions.

Els bisbes, en exercici de la seva funció i en el marc del que deu ser un estat de dret, en el que és la llibertat d'expressió un dels drets fonamentals més importants, manifesten la seva opinió en relació a la violència al país basc i la seva opinió respecte del camí per aconseguir la pau.

Parteix el text de la premissa de la incomunicació i el desacord en la societat basca, desacord que consideren que en gran mesura és fruit de la manca de comunicació, de la incomunicació. El diàleg és el gran valor que ha de prevaldre en les relacions humanes, diuen, i recorden (textualment) que dialogar no és claudicar, que la pau verdadera no rau en la victòria sinó en l'acord.

Altra premissa del document ho és la de que la pau és incompatible amb el terrorisme, així com la manifestació de que "ETA ha de desaparèixer amb tota la seva constel·lació de violència. Viola greument el dret a la vida, a la integritat física i a la seguretat personal... La valoració moral del terrorisme d'ETA ha de ser, doncs, greument negativa".

Sentats aquests punts de partida es fa constar que no tot és vàlid contra el terrorisme, qüestió àmpliament difosa en els mitjans de comunicació davant moltes iniciatives polítiques i pretensions democràtiques principalment a partir dels esdeveniments de l'11 de setembre de 2001. En cap cas s'ha d'anar més enllà d'allò que constitueixen els drets fonamentals de les persones.

I s'afegeix que cada una de les diverses sensibilitats del país basc ha de respectar la identitat de les altres, tot apreciand els valors d'elles procurant un intercanvi que ha de comportar un enriquiment mutu de manera que ningú no ha de sentir-se més ciutadà que els altres pel fet de posseir certs trets culturals o d'identitats diferents.

Al respecte de l'anomenada llei de partits es palesa en el document que aquesta pot alterar la convivència i afectar la causa de la pau. La divisió i la confrontació cívica s'agreuja i el clima social que això generarà afectarà els més febles, és a dir, els amenaçats. Temen que la seguretat es converteixi en més precària.

En conseqüència la part final i conclusió del comunicat és l'aposta per la pau com objectiu prioritari de la societat basca. Pau que no s'ha de manipular, que no s'ha de posar al servei d'interessos ni de models de país. Cada partir "té dret a mantenir i defensar les seves propostes, però les ha de sotmetre, en cada moment, al bé superior de la pau. Absolutitzar el projecte propi no és una manera d'acostar-se a la pau; és una manera d'allunyar-se d'ella". Optar per la pau és oferir signes de distensió i d'aproximació. Optar per la pau és educar a les noves generacions tot suscitant en elles el pensament crític, la consciència ètica, la sensibilitat per la vida humana, el respecte al diferent, el sentiment de pertànyer a un poble plural, el compromís a favor de la reconciliació social.

M'he permès transcriure bona part del text dels bisbes Blazquez, Echenagusia, Uriarte i Azurmendi, ja que penso que aquesta és la millor manera de poder avaluar el seu contingut, així de poder "criticar" la perversió moral amb que ha estat titllat el manifest.

Penso, sincerament, que cap dels principis i cap de les formulacions fetes poden ser enquadrats en la crítica oficial, penso també que és obligació de l'estament eclesial el manifestar-se respecte dels problemes de la vida humana, i penso que cada dia estem més necessitats (dissortadament) de reivindicar el ple i perfecte assoliment i consolidació dels drets fonamentals, de la concòrdia, i de la pau.

En qualsevol cas, serveixin aquestes línies perquè el lector pugui valorar el contingut del text dels bisbes i les crítiques contra ell esmerçades.

CARLES FONT. Advocat  
E-mail: fausio@teleline.es

## LA ÚLTIMA CARTA

### El ejemplo del Papa

Juan Pablo II, para julio, tiene previsto visitar **Canadá**, donde tendrá lugar el encuentro mundial con los jóvenes en Toronto. **México**, donde canonizará al campesino Juan Diego a quien se le apareció la Virgen de Guadalupe, y **Guadalupe**. En el mes de agosto tiene previsto viajar a **Polonia** y en el mes de septiembre a **Croacia**.

Este **Papa misionero** nos está dando un **ejemplo extraordinario de entrega y cumplimiento con la misión recibida**. Quizá un día muera de viaje, pero eso no creo que le importe. Como él mismo sabe y dice "después de un Papa viene otro". Bien es cierto que Juan Pablo II ha presentado un gran deterioro físico en el último viaje a Azerbaián y a Bulgaria. Un estado que nos puede producir pena, preocupación, angustia y hasta cierta repulsión. Pero aún se encuentra con una cabeza y un corazón que le permiten seguir cumpliendo su misión como obispo de Roma. Sus colaboradores y las personas que se entrevistan con él explican cómo intelectual y espiritualmente está bien.

El cardenal Ratzinger, estrecho colaborador del Papa, ha dicho con claridad que "**Mientras el Papa sólo tenga que sufrir, lo aguantará**. Pero si ve que ya no puede realizar su misión, entonces seguramente renunciará". Planteamiento sensato y sin segundas intenciones. El Código de Derecho Canónico, que fue aprobado por Juan Pablo II en 1983, prevé que el Papa pueda dimitir. El Papa, que es el primer interesado en que funcione bien la Iglesia, si se ve incapacitado para cumplir su encargo apostólico, sabrá dejar su puesto.

Son contradictorias algunas críticas al Papa por seguir ejerciendo estando enfermo, cuando después tanto se elogia a los **ancianos** que son activos, a los **minusválidos** que luchan por hacer una vida normal o al profesor de física Steven Hawking en su silla de ruedas. Quizá pesa más, en el caso de Juan Pablo II, las antipatías que previamente hayan podido existir.

En definitiva, si queremos el bien del Papa y de la Iglesia, será bueno dejar este asunto en manos de Dios, rezar por el Papa, tomar ejemplo para **no abandonar ante el sufrimiento** y preocuparnos de cosas más importantes.



◆◆ Xavier Sobrevia

## PERFIL DE LA CIUDAD

### ...Y, sin embargo, y Dios mediante, llegará el solsticio veraniego

#### SEMPRONIÀ

**R**esultante, y sin lugar a dudas el mundo, en su incansable caminar orbital, es una fuente inagotable de hechos y situaciones que, a los neófitos, les pueden resultar increíbles.

Véase, por ejemplo, como hace unos pocos meses, el coloso USA se conmovió en sus cimientos, por culpa de una maldición coránica, personalizada por un barbudo personaje con el don de aparecer y desaparecer; ni la CIA, ni el famoso servicio secreto israelí, han podido asirle.

Otro ejemplo del aserto: El flanco descubierto en los accidentes de tráfico y sus víctimas, según los expertos y las estadísticas, son los jóvenes, y sus salidas nocturnas de fin de semana. Pues bien, el legislador promulga una ley, mediante la cual, en lugar de lo que parece lógico, dictamina que, a partir de no sabemos cuándo, podrá conducir el automóvil el joven de 17 años; un año menos que hoy.

Otro: Los dirigentes de los sindicatos -ansiosos de protagonismo-, quieren convocar, próximamente, un día de huelga general. Dicen que legislar para procurar evitar que a los "listos" les sea más difícil aprovecharse del rumbo positivo de la Seguridad Social, es un ataque a la clase obrera.

Otro: El "Esport Club de Futbol Granollers", y el "Club Bàsquet Granollers", nada menos que las cienientas del deporte granollerense, después de toda una temporada inenarra-

ble de éxitos y de victorias, ascienden en sus categorías, al resultar ser los líderes de sus respectivas clasificaciones. Sin embargo, en el seno del "Club Balonmano Granollers", poseedor del palmarés más espectacular que imaginamos podamos; en ese Club -decimos-, pintan bastos por haber cosechado demasiados sinsabores a lo largo de esa olvidable temporada. O sea, en el deporte, también todo lo contrario.

Otrosí: Por primera vez, y al igual que aquellas películas americanas de nuestra juventud, nuestros vecinos, los presos de "Quatre Camins", se amotinaron y obligan a horas extras a los "Mossos antiavalots", para reducirlos, y lograr que las aguas volvieran a su cauce.

Y, por último -está aún en los titulares de los periódicos-, los Obispos vascos se ganan a pulso ser piedra de escándalo -uno de los pecados más graves de los creyentes-, que hay que abominar del crimen y de la violencia. Sí, pero... dicen que para preparar la paz en el País Vasco no hace falta ilegalizar ni anatematizar a la clueca de ETA, contra opinión generalizada de casi todos los representantes del pueblo soberano. Y, después de lanzar a mansalva el torpedo, se quedan tan panchos. Claro que, bien mirado, así cualquiera, pues su punto de vista es distinto al que debe tener el pueblo, que es el que, en esa tragedia, pone los muertos. Que sepamos, ni por casualidad, ninguno de esos pertenece al clero vasco.

En fin, qué le vamos a hacer. Serenidad, y capacidad para no sorprenderse. Y muy especialmente a esperar que, indefectiblemente, después de un mayo muy lluvioso (117 litros por m<sup>2</sup>), dentro de unas semanas, llegará (Dm.) el solsticio de verano.